

<b>Medio</b>	Soy Chile (soyarica.cl)
<b>Fecha</b>	06/07/2016
<b>Mención</b>	Ciencia participativa para el desarrollo de los territorios indígenas fue el eje del seminario internacional del CIHDE en Arica. Mención a Victoria Castro, académica Facultad de Ciencias Sociales UAH.



El Centro de Investigadores del Hombre del Desierto (CIHDE), el Instituto Francés (Embajada de Francia en Chile) y el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes (CNCA) trasladaron hasta Arica, la segunda fecha del seminario internacional Diversidad Cultural. Este encuentro entre académicos, servicios públicos, asociaciones culturales y comunidades indígenas se tituló “Reconocimiento y valoración de los patrimonios indígenas: territorialidades y desarrollo local” y tuvo exponentes de Francia, Perú, Bolivia y Chile.

El director científico del CIHDE, Carlos Echiburú manifestó que “es un privilegio para el centro servir como plataforma de diálogo, reflexión e intercambio de experiencias para el desarrollo de los territorios indígenas. Somos un centro con vocación pública que tiene por objetivo apoyar iniciativas para la disminución de brechas en los ámbitos social, económico y cultural en Arica y Parinacota, y este seminario fue una inmejorable oportunidad para ello”.

Ingrid Chanefo, agregada de cooperación científica y universitaria de la Embajada de Francia en Chile, explicó que después de haber organizado un primer seminario sobre diversidad cultural en 2015 en Santiago, “se planteó la necesidad de realizar eventos en regiones para descentralizar su acción. Es en este contexto, surgió la oportunidad de realizar un seminario en

Arica, a raíz de la colaboración del CIHDE que está desarrollando proyectos de investigación científica participativa sobre la historia de la diversidad cultural, cofinanciados por el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Francia. Eso, sumado a la situación fronteriza multicultural de Arica y a la reciente inscripción del Qhapaq Ñan como patrimonio de la Humanidad, nos hizo decidir que Arica era un escenario propicio para la realización de la segunda fecha del seminario internacional”.

Precisamente, una de las mesas de debate fue dedicada al proceso de patrimonialización de la red vial andina Qhapaq Ñan, la cual tiene por filosofía la puesta en valor de la diversidad cultural para el desarrollo local y la integración andina.

En este debate participaron la académica Victoria Castro de la Universidad Alberto Hurtado; el antropólogo Rodrigo Ruiz, encargado de participación comunitaria del programa Qhapaq Ñan del Ministerio de Cultura del Perú; y el arqueólogo Juan Villanueva, jefe de la unidad de Investigación del Museo Nacional de Etnografía y Folklore (MUSEF) en La Paz.

Otra sesión de trabajo permitió a organizaciones indígenas de Arica y Parinacota, Tarapacá, San Pedro de Atacama y del territorio Mapuche, compartir sus experiencias de investigación participativa con científicos. “No se puede hacer investigación sin el compromiso de las comunidades: los investigadores tienen mucho que aprender de los pueblos y tienen la responsabilidad del traspaso de los conocimientos científicos a las organizaciones locales para su potencial uso social” comentó Ingrid Chanefo.